

Regel fehlen, kommt Schahls Arbeit eine um so höhere Bedeutung zu. Die Abschnitte über die bedeutenderen Orte des Kreises haben jeweils selbst den Umfang eines Buches. Backnang ist mit 76 Seiten vertreten, Murrhardt mit 130, Schorndorf mit 185, Waiblingen mit 156 und Winnenden mit 93. Allein schon die Seitenzahlen zeigen, welche – nicht selten völlig unbekannt – Kunstschatze der Rems-Murr-Kreis birgt. Von Interesse sind aber nicht nur die großen Städte, Kirchen und Klöster. Kunst, in erstaunlicher Qualität und Quantität, ist auch in den unbekannteren Orten vorhanden, noch mehr ignoriert als die Kunst der alten Zentren. Es gibt pragmatische Gründe, die Kunstdenkmäler nach den heutigen Kreisgrenzen zu inventarisieren. Notgedrungen werden dadurch aber historische Räume zusammengefügt, die früher wenig miteinander zu tun hatten, zusammengehörige Räume dagegen auseinandergerissen. So war beispielsweise das Land an der Rems bis weit in die frühe Neuzeit viel mehr nach Stuttgart orientiert als die Gegend von Murrhardt oder Welzheim. Die Murrhardter Verbindungen zielten in Richtung Schwäbisch Hall–Rosengarten, die Welzheimer nach Limpurg. Es wird hier nur umso schmerzlicher deutlich, wie sehr ein Kunstdenkmälerinventar für den Kreis Schwäbisch Hall fehlt: Was könnte beispielsweise über die Murrhardter Kunst nicht noch alles klarer werden, wenn man systematisch die Außenbesitzungen des Klosters im heutigen Kreis Hall mit in die Darstellungen einbezüge, etwa die Kirche in Oberrot oder den Altar in der Haller Katharinenkirche, der ein gleichgestaltetes Gegenstück in Murrhardt selbst besessen zu haben scheint. Daß »der Schahl« eifrig benutzt werden wird, ist ganz selbstverständlich. Daß im Kreis Schwäbisch Hall und in den andern Kreisen in Schahls Sinn weitergearbeitet wird, ist zu wünschen.

*G. Fritz*

Hans Koepf: Baudenkmale in Baden-Württemberg. Stuttgart, Berlin, Köln, Mainz: Kohlhammer 1980. 176 S., 24 farb. Abb., 40 schwarz-weiß Abb., 2 Kartenbeil.

Ein anspruchsvolles Buch: anspruchsvoll im Text, in Bebilderung und in Ausstattung. Die schwarz-weißen Abbildungen, vorwiegend Architektur motive, sind von geradezu delikater aufnahme- und drucktechnischer Feinheit. Die farbigen Abbildungen, vorwiegend Landschaftsmotive und Barockarchitektur, sind vorzüglich. Der Verfasser hält sich an die bewährte Stileinteilung: Romanik, Gotik, Renaissance, Barock, Klassizismus und Neoklassizismus, Historismus, von 1900 bis zum Zweiten Weltkrieg. Hier sind die bedeutendsten Bauwerke in den Landesteilen Baden und Württemberg ausführlich behandelt, darüberhinaus enthält der Text eine Fülle von Hinweisen auf nicht abgebildete Bauwerke. Jedes besprochene oder auch nur erwähnte Objekt ist in die beiden Karten eingetragen. In dem knappen und zugleich sicher beurteilenden Text ist eine Fülle von Wissen, Erfahrung und Arbeit investiert, so daß man den knappen Umfang bedauert. Freilich versteht es der Verfasser auch, durch Andeutungen beim Leser Assoziationen und Vorstellungen zu erwecken, sofern dieser mit einzelnen kunsttopografischen Räumen enger vertraut ist. Es bleibt noch zu würdigen, daß unser Vereinsgebiet ausführlich berücksichtigt ist.

*E. Grünwald*

Fritz Arens: Die Comburg bei Schwäbisch Hall. Königstein: Langewiesche 1979. 48 S., 45 schwarz-weiß Abb., 13 farb. Abb., 1 Grundriß Groß-Comburg.

Der Verfasser berücksichtigt schon hier seine speziellen Forschungsergebnisse zur Sechseckkapelle (s. WFr. 1981) und referiert über den gegenwärtigen Forschungsstand. Arens sieht in dem berühmten romanischen Tor eine Art Atriumportal, nämlich den Eingang in den Vorhof der Abteikirche. Des Geländes wegen lag dieser nicht wie üblich vor der Westfassade sondern vor der Südseite (vgl. dazu C. Kosch in WFr. 65/1981). Für die Deutung der Sechseck-Kapelle bleibt mangels Baunachrichten, mangels Angaben des Nutzungszweckes und des Patroziniums nur die Möglichkeit von Analogieschlüssen. Arens beschreitet diesen Weg und kommt zu der begründeten Vermutung, daß diese Kapelle eine Atriumskapelle gewesen ist wie die berühmte Lorscher Torhalle, erbaut in Form des Hl. Grabes. Aus dem Vorhandensein einer Krypta im Osten und eines westlichen (nicht östlichen) Hauptchores mit